

Diversas son las personas que de un modo u otro nos han ayudado a la realización de este trabajo y que se han hecho acreedoras de nuestra sincera gratitud.

En primer lugar tenemos que referirnos a Cosme Morillo y a Borja Heredia, de la Dirección General de Conservación de la Naturaleza (Ministerio de Medio Ambiente) por la calurosa acogida dispensada a nuestro trabajo y su decidida intención de publicarlo. A Elena Bermejo y François Tapia, del Área de Medio Ambiente de TRAGSA, por la confianza que depositaron en nosotros a la hora de encargarnos un informe sobre táxones introducidos en España y los problemas de conservación que plantean, integrado dentro del proyecto AFA (Atlas de la Flora Amenazada y Protegida de España Peninsular, Baleares y Canarias), que supuso el punto de partida para lo que después ha llegado a ser el libro que ahora el lector tiene en sus manos.

Los especialistas en ecología de plantas alóctonas invasoras Rod Randall (Department of Agriculture, Western Australia), Filip Verloove (Universidad de Gante, Bélgica) y Joao Domingues de Almeida (Universidad de Coimbra, Portugal) nos proporcionaron de manera gentil y desinteresada valiosa información. Manuel Marrero (TRAGSA) y Ángel Bañares (Parque Nacional del Teide, Organismo Autónomo Parques Nacionales, Ministerio de Medio Ambiente) colaboraron con eficacia y prontitud a la hora de revisar y depurar la información referente a las islas Canarias. A Mauricio Velayos y al resto del personal del herbario del Real Jardín Botánico de Madrid (Consejo Superior de Investigaciones Científicas) les agradecemos la ayuda y asistencia que nos prestaron durante las jornadas de consulta del material allí depositado y las facilidades que nos dieron para obtener fotografías de varios pliegos.

El biólogo David García nos facilitó interesantes datos de diversa índole y colaboró en la recopilación de información. Fernando Sarri Ranera nos escaneó varios documentos así como las láminas realizadas a plumilla por Fernanda Mancho Guillén. Jesús Herrero Aragoneses, ingeniero técnico agrícola, intervino en la confección de las plantillas empleadas para la elaboración de la cartografía digital y en el diseño de las bases de datos alfanuméricas. José Ferrando Pla, ingeniero de montes y farmacéutico, puso a nuestra disposición bibliografía de su biblioteca personal. Miguel Cueto, profesor titular y director del Departamento de Biología Vegetal y Ecología de la Universidad de Almería, y José Manuel Gonzalo Parrera nos cedieron amablemente dos fotografías originales. Alberto González Moreno (Instituto Nacional de Investigación y Tecnología Agraria y Alimentaria), David Mingot Martín, Elena Duque Vicario (ingeniero técnico agrícola), Amparo Tanarro San José y el ingeniero agrónomo Antonio Romeo Martín nos acompañaron en varias salidas al campo. Finalmente, Enrique García Gómez (licenciado en ciencias ambientales e ingeniero técnico forestal), además de acompañarnos en algunas jornadas de campo, nos facilitó interesantes datos de Castilla-La Mancha y nos cedió tres diapositivas.

Por último, no nos podemos olvidar de nuestras familias, ya que gracias a su comprensión y apoyo hemos podido realizar el trabajo a costa de un tiempo que les debíamos a ellas.

Mario SANZ ELORZA,  
Elías D. DANA SÁNCHEZ  
y Eduardo SOBRINO VESPERINAS